

## Bibliographie

LA VOIX DU PAPE.—Lettre pastorale de S. G. Monseigneur J.-M. Émard, évêque de Valleyfield, 15 décembre, 1916. Grave document qui rappelle majestueusement avec quel respect les catholiques doivent écouter les paroles du Pape, et combien il importe d'obéir à celui qui a le droit de se réclamer de l'autorité divine.

NOTES HISTORIQUES SUR LES ÉCOLES D'AGRICULTURE DANS QUÉBEC.—Par J.-C. Chapais, L.L.B., D.S.A. En vente à Québec chez J.-P. Garneau, libraire, rue Buade. Prix: 50 centins; franco, 55 centins.

Nous félicitons M. Chapais d'avoir réuni en une jolie brochure ses intéressants articles que les amis de l'histoire avaient lus avec tant de plaisir dans *La Revue Canadienne*. Dans un style sobre et élégant, M. Chapais fait l'historique des écoles d'agriculture dans la province de Québec, dont la première en date fut celle de Saint-Joachim, près Québec, fondée par Monseigneur de Laval.

PAGES CHOISIES.—Ernest Gagnon. En vente à Québec chez J.-P. Garneau, libraire. Prix: 85 sous; franco, 90 sous. C'est un magnifique recueil des plus belles pages écrites naguère par M. Ernest Gagnon, affectueusement réunies par sa fille, Mlle Blanche. Les *Pages Choiesies* sont précédées d'une notice biographique par l'honorable Thomas Chapais et d'une étude sur l'auteur par l'abbé Elie-J. Auclair. Ces pages offrent aux lecteurs tout le charme que l'auteur savait mettre dans sa conversation: esprit, érudition, délicatesse, jugement. Aucune lecture ne saurait mieux convenir aux éducateurs de la jeunesse canadienne.

L'ÉDUCATION DANS LA PROVINCE DE QUÉBEC.—Conférence donnée par S. G. Monseigneur O.-E. Mathieu, archevêque de Régina. Le 25 octobre 1916, Monseigneur Mathieu était invité à adresser la parole devant le club Assiniboia, de Régina. L'éminent prélat prit pour sujet: "L'Éducation dans la province de Québec". Nul plus que l'archevêque de Régina n'était qualifié pour traiter une pareille question dans un milieu peu renseigné sur la véritable situation scolaire de notre province. Monseigneur Mathieu a traité son sujet avec une clarté et une modération qui firent sans doute réfléchir ceux qui ne peuvent entendre parler de Québec sans se fâcher. Le conférencier avait non seulement à son service la clarté, la modération et l'éloquence, mais il était aussi servi par une érudition qui n'étonne pas ses amis de Québec. La conférence de Monseigneur Mathieu a été mise en brochure par l'éditeur du "Patriote de l'Ouest", Prince-Albert, Sask.

TABLEAUX SYNOPTIQUES DE L'HISTOIRE DU CANADA (1500-1700)—Édition rédigée pour l'enseignement classique et académique par le R. P. Lejeune, O. M. I. de l'Université d'Ottawa. C'est une œuvre historique d'après un plan tout à fait original. L'auteur a réellement créé un genre nouveau, en groupant en tableaux synoptiques qui n'ont rien d'aride, toute l'histoire du Canada, et cela avec une abondance de renseignements puisés aux sources les plus sûres. Dans les deux fascicules que le R. P. Lejeune vient de publier, il s'arrête à 1700. Le 3e et le 4e fascicules se rendront jusqu'à notre époque. "Assez complets pour suppléer, au besoin, à un manuel d'histoire, les *Tableaux synoptiques*, dit l'auteur, visent à garantir à l'intelligence la connaissance exacte des événements et de leurs dates, à la mémoire des souvenirs plus précis et plus sûrs, au